

Resúmenes - Simposio Patrimonio Paleontológico

El Simposio Patrimonio Paleontológico, evento realizado en la edición 34 JAPV, abordó diferentes temas vinculados al cuidado y a la gestión del material paleontológico; entre ellos, el aspecto legal, las instituciones responsables, el valor científico y educativo, los recursos humanos y económicos, la conservación de las colecciones y la extensión de la información a través de las bases de datos y redes.

Con mucha satisfacción, advertimos la alta concurrencia de colegas interesados en la temática, alcanzando la cantidad de 140 asistentes; y 15 trabajos expuestos que incluyeron a 36 autores de países como Colombia, Uruguay, Brasil, Estados Unidos y Argentina.

Este espacio, que significó un ámbito de intercambio y de reflexión, nos permitió reconocer, con mayor amplitud, la valorización que las colecciones paleontológicas van conquistando paulatinamente dentro de la comunidad científica local e internacional, desde una perspectiva curatorial y patrimonial. Asimismo, sobresalió el intercambio generado entre los participantes sobre la manera en cómo debiera compatibilizarse la inquietud de los aficionados a la paleontología en participar de tareas de rescate y la actividad científica. Esto requeriría establecer un fino equilibrio entre el voluntariado y las legislaciones laborales vigentes. Temas como el impacto turístico e inmobiliario sobre los yacimientos fueron de interés común entre los presentes. El acondicionamiento del espacio de colecciones y la conservación también fue bien recibido en el debate. En general, el rol del voluntario, de los investigadores y otros implicados en el patrimonio fósil llamaron la atención y generaron interés en continuar tratando esta cuestión. Por último, surgió la necesidad de instruir más a la comunidad paleontológica en el tema jurídico y legal, ya que estas normativas son las que regulan la actividad.

Consideramos, al igual que los asistentes, que estos espacios de diálogo son imprescindibles para que, en futuros encuentros, se profundice cada vez más el intercambio y la concientización. Finalmente, bregamos para que estos encuentros representen un estímulo para que las nuevas generaciones se vuelquen al análisis y la investigación del patrimonio fósil.

DOCUMENTACIÓN ASOCIADA A UN FÓSIL, REGISTRO QUE RECUPERA LA HISTORIA EN LAS COLECCIONES

S. M. ALVAREZ¹, M. TAGLIORETTI^{2,3} Y L. CHORNOGUBSKY⁴

¹Fundación de Historia Natural Félix de Azara, Centro de Ciencias Naturales Ambientales y Antropológicas, Universidad Maimónides, CONICET. Hidalgo 775, 7mo piso, C1405DJR Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina. stella.alvarez@fundacionazara.org.ar

²Museo Municipal de Ciencias Naturales Lorenzo Scaglia, Plaza España. Av. Libertad 3099, B7600HJB Mar del Plata, provincia de Buenos Aires, Argentina.

³Instituto de Geología de Costas y del Cuaternario (CIC-UNMdP), Facultad de Ciencias Exactas y Naturales, Universidad Nacional de Mar del Plata. Dean Funes 3250, B7602AYJ Mar del Plata, provincia de Buenos Aires, Argentina.

⁴Sección Paleontología Vertebrados, Museo Argentino de Ciencias Naturales "Bernardino Rivadavia", CONICET. Av. Ángel Gallardo 470, C1405DJR Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina.

La documentación asociada al fósil de una colección se vincula entre sí y al ejemplar por medio del número de catálogo. La desvinculación entre la pieza y toda su información conlleva la pérdida o la disminución de su valor científico. El traslado de piezas, dentro o fuera de la institución, es un paso crítico para esta asociación. Escasos establecimientos conservan la documentación administrativa de las colecciones. Ante estas situaciones y el paso del tiempo, pueden aparecer dudas sobre los datos originales de algunas piezas, lo cual puede motivar reclamos. En 1998, previo a la Ley N° 25.743 de Protección del Patrimonio Arqueológico y Paleontológico, ocurrió un intercambio epistolar entre el Museo Argentino de Ciencias Naturales "Bernardino Rivadavia" (MACN) de la ciudad de Buenos Aires y el Museo Municipal de Ciencias Naturales "Lorenzo Scaglia" de Mar del Plata, con motivo de la restitución de un ejemplar fósil del género *Abrocoma* (Mammalia, Rodentia). Este evento surgió a raíz de varias situaciones donde predominaron la trasmisión oral de la información y la memoria. Esto desencadenó una discusión sobre dónde debía quedar alojado el material (colectado en el partido de General Pueyrredón, provincia de Buenos Aires). La resolución del conflicto quedó registrada en una serie de cartas que ambas instituciones conservan, gracias a lo cual pudo reconstruirse la historia del material. Finalmente, se estableció que el ejemplar debía quedar alojado en las colecciones del MACN, donde conserva su identificación, MACN-PV 19.722.